

# Une bande d'artisans bruxellois unis autour du durable

**L**e Rhizome est un groupe de professionnels disposant d'une expertise en construction durable qui s'engage à réaliser des chantiers et des projets respectueux de l'environnement et des rapports humains. Face aux nouveaux défis environnementaux, les diverses personnalités et corps de métiers présents au sein de l'équipe du Rhizome se sont rassemblés autour d'une philosophie par laquelle ils s'engagent à mettre en place des solutions écologiques adaptées pour chacun de leurs projets.

*« L'idée germait depuis longtemps et les pouvoirs publics espéraient la voir se concrétiser. L'objectif était de constituer des grappes d'artisans (à Bruxelles, il y a 90-95 % d'artisans ou de TPE, très petites entreprises, de maximum 10 personnes). Il s'inspire du modèle de la grappe de Beauraing qui s'est développée en Wallonie », explique Philippe Taillard, responsable du*



Un test d'infiltrométrie réalisé par le réseau Rhizome. © D. DEVROEY

pôle sustainable construction, département secteurs innovants à l'ABE, agence bruxelloise pour l'entreprise.

Encore fallait-il lancer l'initiative, c'est ce qu'a fait Daniel De Vroey, entrepreneur spécialisé en isolation, étanchéité à l'air et acoustique. Très ouvert à l'idée de partage, il initie le Rhizome

avec des spécialistes qu'il connaît, certains appartenant au cluster Ecobuild, d'autres pas. « Pour faire de la construction durable, il faut que l'on assemble les pièces dans un esprit de réussite. Notre approche est horizontale, un peu comme les racines d'un rhizome. Le rhizome est un système non hiérarchique. Cela

chamboule l'esprit constructif. » Les membres du Rhizome ont déjà travaillé sur une dizaine de chantiers en commun.

## Un esprit de partage

L'objectif est à terme de rassembler une quinzaine de membres actifs dans des spécialités différentes, mais pas nécessairement. Il peut y avoir des doubles emplois. « C'est même stimulant d'avoir plusieurs représentants d'un même métier. Cela permet d'offrir à nos clients davantage de disponibilité », ajoute Bruno van Dieren, responsable de la SPRL Polychrome, spécialisée en peinture et parachèvement.

Les projets réalisés, qu'ils soient individuels ou partagés par plusieurs membres, sont consolidés par l'échange de savoir et d'expérience au sein du Rhizome. Du choix des techniques et matériaux utilisés, aux rapports humains établis, chaque projet doit permettre

d'offrir aux clients et usagers finaux un produit optimisé et de haute qualité. « Mais nous souhaitons garder notre liberté même si nous partageons une même philosophie », explique l'architecte Philippe Abel d'A.M.A. Architecture. « Nous fonctionnons en synergie mais nous ne sommes ni mariés, ni conjoints, ni cohabitants », poursuit Daniel De Vroey. « Au sein du Rhizome, nous fonctionnons avec des échanges d'heures de travail. Il n'est pas question de rémunération. ». « À côté des aspects économiques et énergétiques, le côté social et éthique est primordial », souligne B. van Dieren. Les membres du Rhizome partagent leurs expériences et leur expertise avec leurs clients. Ils ne font pas de promotion. « Nous carburons au bouche à oreille. Nos valeurs sont la fierté et la reconnaissance », conclut Daniel De Vroey.

BRIGITTE DE WOLF-CAMBIER

## Taux fixes

10 ans, quotient < 80 %
Mensualité : 977,24 € (*)
15 ans, quotient < 80 %
Mensualité : 712,19 € (*)
20 ans, quotient < 80 %
Mensualité : 589,62 € (*)
25 ans, quotient < 80 %
Mensualité : 545,31 €
30 ans, quotient < 80 %
Mensualité : 509,88 €
Conditions et détails <a href="#">yul</a>

LE SOIR

lesoirimi

Editeur responsable  
Patrick Hurbain  
Rue Royale, 100  
1000 Bruxelles

Responsable du supplément  
Paolo Leonardi  
02-225.54.92  
02-225.59.14 ou 10 (fa)  
redaction.immo@lesoir.be

Publicité  
Barbara Pantano  
02-225.55.84  
02-225.59.33 (fax)

lesoirin